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Le présent programme électoral décrit le 
développement de notre commune pour 
l'avenir. C'est un programme, 
#BETZ4FUTURE, qui pose les jalons bien au-
delà de 2029. Il indique la direction que notre 
commune devrait suivre. Les citoyennes et 
citoyens sont toujours au centre de cette 
évolution. Tous les projets seront élaborés de 
manière ouverte et transparente, puis mis en 
œuvre de manière cohérente et efficace.

#MÉINOMÉIBETZDER
#CSVBETZDER
#LËSCHT4
#BETZ4FUTURE

 Marc 
   RIES

NOTRE PROGRAMME  POUR BETZDORF
#BETZ4FUTURE
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#BETZ4LIFE
UNE COMMUNE DYNAMIQUE POUR TOUS
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GARDE D'ENFANTS

Grâce à la nouvelle crèche à construction durable à Roodt-sur-Syre, nous garantirons une place d'accueil pour tous les 
enfants.

En collaboration avec les parents et les responsables, nous continuerons à moderniser les infrastructures pour les 
enfants. Nous voulons développer les offres d'accueil existantes et embaucher du personnel supplémentaire.

Avec les projets "Sou schmaacht Lëtzebuerg" et "Natur genéissen", nous garantissons à la Maison Relais une 
alimentation de qualité équilibrée, et saine.

Nous comptons utiliser l'application "Hoplr" de manière plus ciblée afin d’identifier les aides disponibles, comme le 
baby-sitting, l'aide aux devoirs à domicile, la prise en charge d'enfants malades etc.

ÉCOLE

Nous nous engageons pour une école accueillante et orientée vers l'avenir, qui offre une éducation et une formation 
de haute qualité.

Nous continuerons nos efforts pour fournir une assistance qualifiée et un soutien complémentaire au programme 
scolaire, comme p.ex. l'aide aux devoirs à domicile.

Nos enfants et nos enseignants doivent se sentir à l’aise dans notre école. Parfois, ce n'est pas le cas lorsque des 
conflits domestiques ou autres, affectent les cours. Les enseignants sont souvent confrontés à des grands défis. Nous 
agissons maintenant! Nous voulons engager un psychologue ou un assistant social pour aider les enfants dans de 
telles situations et soutenir les enseignants. La santé mentale des enfants nous tient à cœur.

L'infrastructure scolaire doit évoluer avec le développement de la commune. C'est pourquoi, au cours des dernières 
années, nous avons déjà élaboré un plan directeur permettant de planifier plutôt que de devoir réagir. Pour que les 
salles de classe nécessaires soient disponibles au bon moment, il faut à moyen terme commencer la planification d’un 
bâtiment scolaire supplémentaire sur le campus scolaire. 

Nous voulons une école sûre! En collaboration avec tous les acteurs (police, personnel scolaire, CGDIS et la 
commune), il convient d'élaborer un concept de sécurité qui considère différents scénarios d’urgence afin de pouvoir 
réagir de manière appropriée.

Un agent municipal pourrait contribuer au maintien de l’ordre sur le parking et sur le campus scolaire ainsi qu’à la 
surveillance de la sécurité en chemin vers l’école.
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JEUNESSE

Le CSV Betzdorf voudra agir afin de laisser un monde meilleur aux futures générations. Notre jeunesse dynamique 
est un partenaire à part entière pour collaborer à ce projet et construire l'avenir de la commune de manière 
durable.

"Personne n'écoute les jeunes" Si ! C'est ce que le CSV Betzdorf fera !

Nous voulons créer une plateforme permettant aux jeunes de participer activement à la construction de l'avenir. 
C'est pourquoi nous créerons une commission #BETZ4YOURFUTURE, dont la limite d'âge des membres est fixée à 
30 ans. Tous les projets importants pour l'avenir devront y être discutés avec les jeunes et toutes leurs initiatives 
devront être mis au vote du conseil communal.

Nous voulons continuer à offrir aux jeunes la possibilité de trouver un logement abordable dans notre commune, 
c'est pourquoi nous nous sommes fixés comme objectif de créer plus de 20% de logements abordables.

Le terrain multisports au campus scolaire de Roodt-sur-Syre est beaucoup utilisé par les jeunes. Nous voulons 
construire un terrain multisport supplémentaire plus grand, à l’instar de celui aménagé à Niederanven « Am Sand »

La maison des jeunes de notre commune est et restera un partenaire important. En dialogue avec le prestataire et 
#BETZ4YOURFUTURE, nous voulons analyser l'offre existante et l'adapter en fonction des besoins nouveaux.

Quant au 3 « Clubs des Jeunes », nous voulons leur préserver leur espace libre et nous continuerons à les soutenir 
dans leurs activités.
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SENIORS

Nos seniors au cœur de notre société ne doivent pas être oubliés. Nous voulons les aider de continuer leur 
implication dans la société et à participer à la vie publique. Que ce soit p.ex en tant que "super senior" pour aider les 
enfants à faire leurs devoirs à domicile, en tant que membre actif dans des associations ou bien d'autres activités 
encore.

Il est important qu’aucun soit isolé dans la société. Nous avons lancé le projet "Lutte contre l'isolement social" afin de 
protéger nos concitoyennes et concitoyens de l'isolement social.

Beaucoup de nos seniors souhaitent rester le plus longtemps possible dans leur environnement familier.

C'est pourquoi nous avons démarré à Betzdorf le projet "Logement intergénérationnel", qui est à ce stade unique au 
Luxembourg. Trente appartements seront construits, dans lesquels jeunes et vieux cohabiteront et se soutiendront 
mutuellement.

Et ce n'est pas tout !

Notre population augmente, et l’âge moyen aussi. La commune dispose d'un peu plus de 20 lits dans 3 structures 
différentes pour personnes âgées dans les communes voisines, mais c'est loin d'être suffisant! Nos seniors doivent 
pouvoir rester dans notre commune. A moyen terme, nous voulons créer, en collaboration avec un prestataire, des 
structures d'hébergement dans notre commune pour nos personnes âgées.

Pour mieux répondre aux besoins de nos seniors, nous souhaitons créer un service spécial "seniors" au sein de 
l'administration communale, dans lequel des services ciblés peuvent être sollicités, comme par exemple :

• Des initiatives pour l'emploi qui exécutent des petits travaux domestiques pour nos concitoyennes et citoyens
âgées de plus de 60 ans.

• Repas sur roues

• Trouver simplement de l’écoute

• De l’aide aux démarches administratives

Le Betzbus doit circuler régulièrement pour nos seniors. Le Bus Seniors hebdomadaire pour aller faire des courses 
au supermarché sera bien entendu maintenu.

Nous continuerons à soutenir financièrement le Club des Seniors Syrdall et le Club des Seniors "An der Loupescht".

Les "Widdeberger 50+", qui ont trouvé leur nouveau siège au "Iewescht Bowéngs", sont également un partenaire 
précieux que nous continuerons à soutenir.6 



AFFAIRES SOCIALES & INCLUSION

Nous aiderons les citoyennes et citoyens qui rencontrent des difficultés sociales, de santé, financières ou familiales. 
Nous intervenons là où le besoin se fait sentir et nous mettons des appartements à la disposition de l'Office social pour 
que les citoyennes et citoyens en difficulté puissent bénéficier d'un logement encadré pour une durée limitée.

Nous allons continuer à soutenir financièrement le projet "Duerftreff beim Lis" ainsi que le projet "Dorfkümmerer". Ces 
projets et leurs éducateurs enrichissent notre communauté.

Dans le cadre de "Betzdorf aide", nous continuons à nous engager pour des œuvres sociales, tant au niveau national 
qu’international.

La commune de Betzdorf ne s'est jamais soustraite à la thématique des réfugiés. Nous restons prêts à accueillir, 
accompagner et intégrer dans notre société les "demandeurs de protection internationale". La structure d'accueil de 
Betzdorf, située dans l'ancien presbytère, sera étendue.

SÉCURITÉ

En collaboration avec les pompiers, une nouvelle caserne de pompiers fonctionnelle et stratégiquement positionnée fût 
construite à Mensdorf- « Rothoicht ».

Nous comptons sur une police proche des citoyennes et citoyens. Bien que le nouveau bureau de police régional vienne 
malheureusement s'installer à Niederanven, nous nous engageons à garantir une présence policière locale dans notre 
commune.

La nouvelle loi a conféré plus de missions aux agents municipaux. Nous voudrions engager un premier agent municipal 
qui pourra intervenir en cas de problèmes de voisinage, de pollution environnementale ou en cas de non-respect des 
règlements communaux. Il doit prévenir le vandalisme et contribuer au maintien de la sécurité et de l'ordre dans notre 
commune.

Nous continuerons à veiller à ce que le bâtiment scolaire, la cour d'école, les terrains de jeux et les trajets scolaires 
soient sûrs. Nous rendrons tous les passages piétonniers et trottoirs plus sûrs notamment par éclairage.

Les défibrillateurs installés dans les espaces publics et dans nos bâtiments ont déjà permis de sauver des vies ces 
dernières années. Nous voulons donc continuer à installer des appareils afin qu'ils soient à la disposition de tous les 
citoyennes et citoyens en cas de situation d’urgence. Nous voulons également installer des défibrillateurs spécialement 
destinés aux enfants dans les écoles.
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SANTÉ

Nous souhaitons dans la mesure de nos possibilités de maintenir et d’élargir l’offre médicale existante. Au niveau 
régional, nous nous engageons à ce que la région est du pays dispose enfin de son propre « centre médical ».

RENFORCER LES ASSOCIATIONS

Ce sont les différentes associations qui jouent un rôle central dans notre communauté dynamique et qui apportent 
ainsi une contribution indispensable à la cohabitation sociale et sociétale. Nous soutenons nos associations par une 
politique de subsides ciblés et les aidons à atteindre leurs objectifs, comme par exemple celles qui organisent des 
activités spécialement avec et pour nos jeunes.

Nous continuerons bien entendu à soutenir les associations mais nous supporterons les citoyennes et citoyens dans 
la création de nouvelles associations.

Nous créerons un calendrier des événements en ligne qui permettra une meilleure coordination des fêtes et activités 
publiques.

Dans le cadre de la réorganisation de nos services communaux, une équipe "Evénements et manifestations" a été 
créée. Cette équipe sera à la disposition des associations pour toutes les questions et pour assurer la logistique. 
L’équipe leur apportera un premier niveau de soutien dans l'organisation de manifestations culturelles, sportives et 
autres manifestations thématiques.

Avec l’entrée en vigueur de la nouvelle loi sur les déchets, les produits jetables sont désormais interdits lors des 
fêtes. Nous voulons continuer à soutenir nos associations dans ce changement en leur fournissant le matériel 
nécessaire.

Le label "Green Event" doit devenir la norme dans notre commune.
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LOISIRS & SPORTS

Les nombreuses activités de loisirs dans notre commune contribuent à une qualité de vie élevée. Nous continuons à 
soutenir toutes les formes locales de "sport pour tous".

Le terrain synthétique du stade "op Biirk" doit être refait. 

En outre, nous voulons construire un bikepark en nous inspirant du modèle de la ville de Luxembourg et signaler des 
pistes de VTT.

Nous voulons créer des nouvelles infrastructures pour les jeunes et les adultes comme p.ex tennis de table en plein 
air, des pistes de pétanque, un mur de bloc/d'escalade, un disc-golf ou un parkour. Nous voulons également réaliser 
un autre centre de fitness en plein air comme p.ex celui dans la vallée de la Pétrusse.

De nos jours, il n'est plus évident de cultiver des fruits et des légumes dans son propre jardin. C'est pourquoi notre 
premier jardin communautaire fut un grand succès. Nous voulons créer d'autres jardins communautaires dans nos 
villages, où les citoyennes et citoyens pourront louer des parcelles pour y cultiver des fruits et des légumes. Nous 
voulons également étendre nos plates-bandes d'herbes aromatiques.

Le « sentier du loup » pour nos enfants deviendra réalité à Olingen. En stimulant leurs sens et de manière ludique, 
nous voulons expliquer aux enfants comment le loup était perçu autrefois et comment il est perçu aujourd'hui.

Passez du temps avec vos amis et collègues ou détendez-vous simplement après l'école ou le travail. C'est pourquoi 
nous voulons créer des oasis de bien-être à différents endroits, où l'on peut se détendre et lire un livre par exemple. 
En outre, nos aires de pique-nique existantes devront être revalorisées et de nouvelles devraient être crées.
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CULTURE 

Nos associations sont des acteurs importants pour la vie culturelle de notre commune. Que ce soit par l’organisation 
de concerts, de pièces de théâtre et des nombreuses fêtes et manifestations formidables tout au long de l'année. Le 
programme est vaste et notre commune peut être fière, des accomplissements des nombreux bénévoles. 

Le CSV Betzdorf vous dit MERCI !

Il est donc évident pour nous de continuer à soutenir toutes nos associations, que ce soit par des subventions ou des 
locaux, mais aussi par une aide matérielle et logistique pour l'organisation des fêtes.

Au cours du dernier mandat, le CSV Betzdorf s'est fortement engagé à diversifier le programme culturel et à proposer 
de superbes attractions dans notre commune. Ce n'est pas la quantité qui compte, mais la qualité. Le "Open Air 
Betzfield" témoigne de cette politique.

Nous proposons d’organiser annuellement 5 à 6 grands événements par la commune. Ceux-ci s'adresseront à tous les 
groupes d'âge. En outre, nous misons fortement sur nos associations pour compléter et enrichir le programme culturel 
de notre commune.

RELIGION

Nous souhaitons une cohabitation des religions et nous soutenons toute initiative allant dans ce sens. La commune 
continuera à entretenir les bâtiments religieux dans les villages.
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#BETZ4SAVETHEPLANET
UNE COMMUNE DURABLE
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ÉNERGIE, PROTECTION DU CLIMAT ET ENVIRONNEMENT

Il appartient à nous tous d’arrêter le changement climatique sur notre planète. Nous voulons agir de 
manière conséquente car notre avenir et surtout celui des générations futures est en jeu. 

En tant que "commune membre de l'alliance du climat", nous nous engageons pour une gestion durable des 
ressources naturelles. En matière d'approvisionnement énergétique, nous nous engageons à respecter des 
critères écologiques. Notre objectif est de réduire de manière conséquente la consommation d'énergie dans 
toute notre commune à moyen terme et de promouvoir les sources d'énergie durables.

La commune de Betzdorf doit devenir autosuffisante en énergie. En collaboration avec les citoyennes et 
citoyens, l'agriculture et l'industrie, nous voulons produire dans la commune plus d'énergie renouvelable que 
tous nos ménages n'en consomment de manière équivalente.

Nous souhaitons lancer une étude stratégique afin de trouver d'autres potentiels de sources d'énergie 
renouvelables non-exploitées dans notre commune. Cela inclut toutes sortes de sources d'énergie 
exploitables telles que le soleil, le biogaz, le vent, la chaleur résiduelle industrielle, la chaleur des eaux 
usées, la géothermie, etc. Ces études devront également déterminer le potentiel des réseaux de chauffage 
urbain, notamment pour les futurs lotissements.

Ces études devraient être menées de manière ouverte, sur la base de faits, de manière réaliste et sans 
idéologie. Dans la mesure du possible, elles devraient déjà établir un plan directeur pour les priorités selon 
des critères écologiques et économiques.

Nous voulons continuer à investir dans de grands parcs solaires et donner également aux citoyennes et 
citoyens la possibilité de coopérer ensemble vers notre objectif commun dans le cadre de coopératives 
énergétiques.

Outre les aides étatiques, nous promouvrons davantage l'utilisation des sources d'énergie renouvelables par 
les particuliers, comme les capteurs solaires thermiques, les installations photovoltaïques, les pompes à 
chaleur, etc. Nous continuerons également à subsidier la rénovation énergétique des bâtiments.

Avec la construction de la nouvelle crèche, la commune met en œuvre un premier projet de construction 
durable d’envergure. Dans la mesure du possible, nous voulons continuer à construire selon le principe de 
l'économie circulaire.

Avec un bus électrique, un van électrique et trois autres véhicules entièrement électriques, la commune de 
Betzdorf a commencé à convertir ses véhicules vers le 100% électrique. La totalité de la flotte sera 
progressivement convertie à l'électricité dans les années à venir.

Nos réserves naturelles doivent être étendues. C'est pourquoi nous voulons continuer à acheter des terrains 
pour la protection active de la nature, ceci en collaboration avec le syndicat SIAS.

En collaboration avec le SIAS et dans le cadre du pacte pour la nature, nous nous engageons pour un 
aménagement écologique de nos espaces verts dans les villages. Nous voulons aborder et atteindre de
manière conséquente les objectifs du pacte pour la nature et le climat.12



EAU

La commune s’engage à mettre en œuvre une politique d’eau selon des critères durables. Nous 
sensibiliserons et conseillerons nos citoyennes et citoyens pour une utilisation plus efficace et plus 
économique de l'eau potable.

Nous voulons soutenir financièrement l'installation de systèmes de récupération d'eau de pluie.

Les compteurs d'eau seront remplacés par des compteurs d'eau numériques dans les années à venir. Grâce 
au mesurage plus précis, d’éventuelles fuites pourront être détectées immédiatement. Les citoyennes et 
citoyens pourront également suivre leur consommation d'eau en temps réel.

La plupart de nos infrastructures d'assainissement des eaux usées ont été rénovées et sont en bon état. En 
tant que commune et membre du syndicat des eaux usées SIDEST, nous continuerons à nous engager pour 
la mise en œuvre du troisième plan de gestion national (2021 - 2027) de la directive-cadre sur l'eau 
2000/60/CE. 

Nos zones de protection d'eau potable sont identifiées.

En étroite collaboration avec l’administration de la gestion de l’eau, nous continuerons à améliorer l'état de 
nos cours d'eau lorsque l'occasion se présente.
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DÉCHETS

Les déchets sont à présent considérés comme une source importante de matériaux. Avec notre syndicat des déchets 
"SIGRE", nous nous engageons aux importants changements nationaux en matière de politique des déchets. Le 
centre de recyclage sera complété par un centre de ressources.

Le principe du pollueur-payeur a été introduit et nous nous conformerons à la nouvelle loi sur les déchets au 1 
janvier 2024.

Et ce n’est pas tout! Nous continuerons vers l'objectif de réduire les déchets au strict minimum et nous continuerons 
à soutenir nos citoyennes et citoyens:

• En développant la promotion de l'utilisation de la biomasse issue des déchets verts et des biodéchets des 
ménages.

• En proposant la création d’un centre de ressources performant à l'avenir, qui sera ouvert plus fréquemment. 
Nous étudierons la faisabilité et l’opportunité de créer une telle structure dans notre commune, par exemple 
à Mensdorf- « Rothoicht ».

• En mettant en place un Repair Café régulier.
• En proposant aux citoyennes et citoyens des formations et des ateliers pour minimiser les déchets dès 

l'achat.
• En réduisant les produits à usage unique à l'école, à la Maison Relais et dans la commune au quotidien
• En lançant des campagnes de sensibilisation pour atteindre le "zéro déchet".

BRUITS DES AVIONS

Depuis 2018, la commune de Betzdorf est également membre de la commission de l'aéroport. Nous 
pouvons y défendre nos intérêts afin de limiter l'exposition de nos concitoyennes et concitoyens au bruit des 
avions.

Nous offrons également à nos citoyennes et citoyens une assistance dans la défense de leurs droits conférés 
par les directives européennes et nationales en matière de protection de leur habitation contre le bruit des 
avions.
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#BETZ4YOURHOME
VIVRE DANS NOTRE COMMUNE
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LOGEMENT

Partout dans le pays, les prix de l'immobilier ont fortement augmenté. Entre 2021 et 2022, il y a eu une augmentation 
nationale de 11%. La commune de Betzdorf ressent particulièrement ces évolutions. Bien que les prix stagnent 
actuellement, il est particulièrement difficile pour nos jeunes de pouvoir rester dans leur commune d'origine, à 
proximité de leur famille et de leurs amis.

Dans ce contexte structurel et difficile et parce que nous voulons aider nos jeunes, la commune n'a pas d'autre choix 
que de continuer à créer des logements.

L'achat et l’aménagement de terrains à bâtir est un instrument parmi d’autres. De moins de 1% de logements 
abordables existants dans notre commune, nous sommes passés au cours des six dernières années à plus de 8% de 
logements abordables. La plupart en propriété de la commune.

Mais ce n'est pas tout.

En tant que commune membre du Pacte Logement 2.0, nous voulons continuer à créer des logements abordables. 
Sans surprise, la question de savoir si notre commune est en pleine croissance ne se pose pas, mais plutôt comment 
elle voudra se développer.

L'objectif est de créer plus de 20% de logements abordables dans notre commune, afin que nos jeunes aient à l'avenir 
une meilleure chance de rester dans notre commune s’ils le désirent.

C'est pourquoi le CSV Betzdorf s'engage à mettre en place de nouveaux concepts de logement, qui s'adressent en 
particulier aux jeunes de la commune.

Un lotissement futur sera créé au long de la route nationale (N1), en face du campus scolaire de Roodt-sur-Syre. Ici la 
commune a acheté environ 2,5 ha de terrain au cours du dernier mandat. Sur ce terrain, nous souhaitons créer de 
nouveaux logements abordables, notamment pour les habitants de la commune. Les logements seront vendus ou 
loués directement par la commune afin de garantir la meilleure offre possible.

Nous voulons également adapter le PAG et le règlement des bâtisses de manière que, par exemple, l'installation de 
"tiny houses" soit également possible. Nous essayons à identifier les terrains constructibles appropriés pour de tels 
projets.
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DÉVELOPPEMENT LOCAL

Le plan d'aménagement général (PAG) est notre instrument de guidance pour relier de manière durable la mobilité, 
l'habitat, le commerce et le paysage. Le PAG, en vigueur depuis 2019, doit être révisé tous les 6 ans afin de l'adapter à 
l'évolution communale. Des adaptations du PAP et du règlement des bâtisses sont également nécessaires afin d'offrir 
aux citoyennes et citoyens plus de liberté dans leurs projets sur leur terrain. Nous les réviserons d'ici 2025.
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#BETZ4MOREMOBILITY
UNE COMMUNE QUI BOUGE
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MOBILITÉ

A l'initiative de la commune, nous avons posé les jalons pour une mobilité attrayante dans notre commune grâce au 
concept de mobilité "Vision 2030". Ces projets ont été inscrits par le gouvernement dans le "Plan national de mobilité" 
PNM2035.

Il importe maintenant de mettre en œuvre ces projets.

La planification doit se faire du point de vue de l'homme et non de celui de la voiture. L'être humain sera au centre de 
nos réflexions sur la mobilité. Nous voulons impliquer les citoyennes et citoyens dans des discussions de planification 
"bottom-up".

Nous faisons avancer le développement de la "mobilité active", c'est pourquoi le service technique va se voir chargé 
d’une nouvelle tâche relative à la "mobilité active".

De nouvelles pistes cyclables doivent créer des liaisons locales et régionales, en partie vers la ville de Luxembourg, en 
direction de Junglinster et en direction de Grevenmacher.

En outre, nous travaillerons avec les communes voisines pour créer des pistes cyclables cohérentes, sûres et faciles à 
emprunter pour tous.

Le rétrécissement de la N1 à Berg et à Roodt-sur-Syre nous tient particulièrement à cœur. Les trottoirs devront être 
élargis et le vélo devra disposer de sa propre voie. À Roodt-sur-Syre, se concrétisera une première phase de ce projet 
avec l’aménagement d’un rond-point près du Cactus.

Tous nos passages piétons ainsi que tous les arrêts de bus seront réaménagés afin de les rendre conformes à la 
nouvelle loi sur les personnes à mobilité réduite.

La mobilité électrique doit également être renforcée en rejoignant le "système de partage de vélos 
électriques" ("vel'OH !"). De cette manière, il deviendra possible de se rendre en ville par vélo et de retourner sans en 
avoir besoin de son propre vélo électrique.

L'offre des bus événementiels, qui font la navette vers divers événements ou bals, devrait être élargie.

Le bus Nightlife et le Nightrider seront maintenus.

Le Betzbus est maintenu et doit compléter judicieusement les transports en commun.

La vitesse excessive dans les villages reste un problème. Il est prévu de prendre des mesures pour ralentir la vitesse 
dans tous les villages et d'améliorer ainsi la sécurité.

Nous voulons réaménager dans les villages les voies publiques en espaces partagés partout où cela est faisable afin 
d'augmenter la qualité de vie des citoyennes et citoyens.
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#BETZ4ECONOMY
LA COMMUNE, PARTENAIRE DE NOTRE ÉCONOMIE
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PETITES ET MOYENNESENTREPRISES LOCALES

Les petites et moyennes entreprises, dont les marchés sont principalement locaux et régionaux, créent des emplois. 
C'est pourquoi nous voulons justement permettre à ces entreprises d'installer leur siège dans la commune.  En outre, 
nous voulons accueillir des entrepreneurs ou des start-ups du domaine de la durabilité et de l'innovation.

En décentralisant notre économie, les citoyennes et citoyens pourront vivre plus près de leur lieu de travail, ce qui leur 
permet de réduire durablement les coûts de transport et les émissions CO2 tout en augmentant leur qualité de vie.

ZONE ÉCONOMIQUE ARTISANALE

Dans ce cadre de décentralisation de l'économie, nous voulons créer une nouvelle "zone artisanale et commerciale 
(ZEA)" à « Rothoicht » (à côté du bâtiment des pompiers), où des petites et moyennes entreprises pourront trouver de 
l’espace pour leurs activités.

Nous encourageons les entreprises déjà installées dans la commune à transférer leurs activités du centre du village 
vers la ZEA. Ensuite, ces anciens sites pourraient être réaffectés au logement ou à des activités comme p.ex le 
commerce de détail qui pourraient favoriser la convivialité.

START-UPS & INNOVATIONS

En accord avec le cadre national, nous voulons attirer des emplois dans les domaines de l’éco-innovation, des 
industries créatives, des TIC et de l’espace. Dans ce contexte, SES et ses voisins dans la "Zone Audiovisuelle" à Betzdorf 
témoignent d’un excellent exemple.
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AGRICULTURE

Nous soutenons une agriculture durable et respectueuse de l'environnement et souhaitons sensibiliser le public sur 
l'importance de l'agriculture en tant que fournisseur de denrées alimentaires de qualité.

En collaboration avec SIAS, nous souhaitons mettre en œuvre le projet "Natur genéissen".. Il s'agirait de créer un 
réseau local et régional dans lequel les producteurs produiraient directement pour le client. Ainsi, notre Maison 
Relais/Crèche pourrait par exemple s’approvisionner directement et localement.

Nous nous engageons à préserver suffisamment de surfaces pour l'agriculture.

L'agriculture doit jouer un rôle important dans la transition énergétique. Nous voulons examiner ensemble où des 
installations de biogaz peuvent être exploitées de manière judicieuse afin de mettre en place des réseaux de chaleur de 
proximité.

L'agriculture joue également un rôle important dans la préservation de notre environnement naturel. Certes la 
biodiversité devient plus nécessaire que jamais, mais nous ne devons pas non-plus oublier le rôle important de 
l'entretien des paysages

TOURISME

En tant que membre de l'ORT Mislerland (Office régional de Tourisme), nous voulons continuer à renforcer le 
tourisme rural dans notre commune. Avec le « Bed and Bike » dans la nouvelle brasserie d'Olingen, le sentier du loup 
et la nouvelle aire de jeux, nos beaux sentiers de randonnée au Widdeberg, le coup d’envoi est donné pour passer une 
belle journée dans la commune. Nous voulons créer d'autres attractions comme un bikepark et un parkour à Mensdorf.

En outre, nous nous engageons à élaborer un "tour à vélo" régional en collaboration avec nos communes voisines, afin 
de soutenir notre restauration locale.
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#BETZ4YOU
ENSEMBLE UNE COMMUNE, 
DISCUTER ENSEMBLE, 
DÉCIDER ENSEMBLE
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Une politique de proximité aux citoyennes et citoyens est un travail transparent au service de tous, 
telle est la conviction du CSV.

COLLABORATION AU SEIN DU CONSEIL MUNICIPAL

Une coopération équitable au sein du conseil communal est essentielle pour le CSV Betzdorf. Nous nous engageons à 
collaborer de manière transparente et politiquement constructive dans le respect mutuel des membres du conseil 
communal.

SOUTIEN DU CONSEIL COMMUNAL PAR DES COMMISSIONS CONSULTATIVES 
INDÉPENDANTES

Les commissions ont pour mission de conseiller le conseil communal de manière neutre ainsi que de faire des 
propositions. Afin de garantir l'indépendance des commissions et une séparation claire, les membres du conseil 
communal ne doivent pas être en même temps membres des commissions, sauf si la loi l'exige. En outre, nous voulons 
recourir davantage à des commissions ad hoc c’est-à-dire constituées pour traiter des sujets spécifiques et qui 
sont limités dans le temps.

INFORMATION & PARTICIPATIONS DES CITOYENNES ET CITOYENS

Une large participation de la population et une information complète augmentent la qualité et l’acceptation des 
décisions politiques prises.

Nous définirons dans les limites du cadre légal, un processus clair qui permettra de participer et d’aviser 
le développement des projets et leurs processus de décision.  Si cela est souhaité, une participation active à la 
réalisation de projets ponctuels doit également être possible.

En même temps, les nouveaux médias numériques et l'amélioration du site Internet devront permettre aux citoyennes 
et citoyens de mieux participer à la politique locale. Le site Internet doit donc être conçu de manière plus claire et il 
doit être maintenu au jour le jour. Pour ces tâches, le service de communication de la commune doit être renforcé. 
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SIMPLIFICATION DE L'ADMINISTRATION 

Nos administrations communales doivent offrir un service à la fois convivial, moderne et rapide. Elles doivent donc 
être équipées en personnel et en matériel de manière à garantir un fonctionnement efficace. Nous devrons adapter 
continuellement les structures aux défis croissants.

Les horaires de travail de nous tous exigent de notre commune des heures d'ouverture plus flexibles.

La transition numérique est importante afin de ne pas manquer le pas vers "smart cities". Nous voulons permettre 
aux citoyennes et citoyens d'effectuer à l’avenir, davantage de démarches administratives en ligne. Nous devons 
constamment remettre en question les pratiques existantes, les adapter et les ajuster aux nouvelles circonstances, 
tout en les numérisant autant que possible. Avec toutes ces nouvelles possibilités, nous n’allons pas oublier les 
citoyennes et citoyens qui préfèrent le papier. C’est pourquoi nous continuerons à offrir la possibilité d’effectuer 
toutes les formalités sur papier et localement.

Les demandes d’autorisation à construire doivent être traités beaucoup plus rapidement. Un service proche des 
citoyennes et citoyens et proactif doit être offert. Il ne doit pas s'écouler plus de trois mois entre le dépôt d'un dossier 
complet et une réponse officielle de la commune. Tout problème ou toute divergences potentielles pouvant conduire 
à un refus, devraient être abordées le plus tôt possible afin d'éviter des surprises ultérieurement.

FINANCEMENT DURABLE

Les finances déterminent la marge de manœuvre de la commune. Les ressources financières doivent être utilisées 
non seulement de manière responsable et contrôlée, mais aussi, plus que jamais, de manière durable. 

L’impôt Commercial (ICC) a nettement diminué et ne constitue plus la principale recette de la commune. Malgré 
cela, la commune dispose d'un excédent sain dans son budget ordinaire, ce qui lui permet de réaliser de nouveaux 
investissements. Dans le cadre du Pacte Logement 2.0, la commune peut toucher en plus des subventions de l'État de 
75 %, une recette unique de 25.000 euros par unité de logement construite.

Nous continuons à travailler pour rendre le budget encore plus structuré et transparent notamment pour mieux 
planifier les dépenses ordinaires et réduire les coûts.

Nous voulons continuer à présenter le budget en toute transparence et à en informer tous les citoyennes et citoyens.
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EN CONCLUSION
Pour relever les multiples défis de la cohabitation, les citoyennes et citoyens 
de la commune de Betzdorf ont besoin d'une vision politique forte et à long 
terme. Comme vous venez de lire, le CSV Betzdorf a une vision pour cet 
avenir et un programme de mise en œuvre concret et réaliste.

Des réalités telles que le changement climatique, l'approvisionnement en 
énergie, la pénurie de logements, l'attractivité économique, les questions de 
migration (pour n'en citer que quelques-unes) nous pèsent tous et nécessitent 
des projets et des actions concrètes avec des objectifs clairs. 
Notre programme est ambitieux et nécessaire à la fois !

C'est avec vous et surtout pour vous que nous voulons emprunter cette voie ! 

#BETZ4FUTURE
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RIES Marc

APOLINARIO DA SILVA Alexandre

BALDATO Jean Marc

BODEN Claude

DULIEU Aurore

JANIN Diane épouse Welter

KREMER RIPPINGER Liette

KRIDEL Guy

SCHMIT WEIGEL Sylvette

SIGURDSSON Olafur

ZOVILÉ Lynn

11. JUIN

2023
VOUS AVEZ DES QUESTIONS? ÉCRIVEZ-NOUS!

NOUS SOMMES SUR LA LIGNE DE DÉPART

 REJOIGNEZ-NOUS LE 11 JUIN 2023 ! 

VOTEZ LISTE 4 

betzder@csv.lu
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MÉI NO.
MÉI BETZDER.

Guy KRIDEL

Marc RIES

Liette
KREMER-RIPPINGER

Sylvette
SCHMIT-WEIGEL

Diane JANINAurore DULIEU

Olafur
SIGURDSSON Lynn ZOVILÉ

Alexandre
APOLINARIO Jean-Marc BALDATO

Claude BODEN
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NOS CANDIDATS POUR LES 
ÉLECTIONS COMMUNALES DE 2023

MARC RIES, Tête de liste
Betzdorf, 44 ans, marié, 3 enfants
Ingénieur à l’administration des Ponts et 
Chaussées
1er échevin de la commune
Finances, climat et échevin de la nature
Vice-président du CSV Betzdorf

ALEX APOLINARIO
Roodt-sur-Syre, 22 ans
Agent immobilier
Entraîneur de football F.C. Syra Mensdorf

JEAN-MARC BALDATO
Berg, 53 ans, marié, 1 enfant
Pilote chez Luxair
Président de la commission des bâtisses
Délégué du personnel Luxairgroup

CLAUDE BODEN
Roodt-sur-Syre, 49 ans, marié, 4 enfants
Ingénieur chez  POST Telecom
Comité du club de tennis de Roodt-sur-Syre
Comité équipe vétérans F.C. Syra Mensdorf

AURORE DULIEU
Mensdorf, 46 ans, En couple, mère de 
5 enfants
Indépendante
Commission Services aux citoyens
Comité de l'association des parents d'élèves

DIANE JANIN
Roodt-sur-Syre, 41 ans, marié, 2 enfants
Assistante sociale
Trésorière de la maison des jeunes de 
Betzdorf 

LIETTE KREMER-RIPPINGER
Mensdorf, 66 ans, veuve, 2 enfants
Infirmière anesthésiste à la retraite
Présidente de la Commission des affaires sociales et 
du troisième âge
Commission des sports
Comité Widdebierger 50+
Conseillère en sécurité pour les seniors

GUY KRIDEL
Roodt-sur-Syre, 61 ans, marié, 2 enfants
Chef de la police de Roodt-sur-Syre retraité

SYLVETTE SCHMIT-WEIGEL
Banzelt, 77 ans, veuve, 2 enfants
Ancienne propriétaire du restaurant-friture Joslet
2ème échevine communale
Echevine des affaires sociales et du troisième âge
Commission sociale

OLAFUR SIGURDSSON
Olingen, 54 ans, marié, 2 enfants
Manager dans une entreprise de logiciels
Conseiller communal
Président de la Commission du développement 
durable
Commission des bâtisses
Trésorier CSV Betzdorf

LYNN ZOVILÉ
Roodt-sur-Syre, 33 ans, En couple
Éducatrice diplômée
Présidente du CSV Betzdorf
Vice-présidente de la maison des jeunes de 
Betzdorf
Commission sociale
Commission du développement durable
Comité national du CSV
Vice-présidente CSV Est
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MISSION ACCOMPLIE! 
   BILAN 2017-2023
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WEB FACEBOOK

betzder.csv.lu

CSV Betzder

Berg à 
l'ancienne école 

à 20h

5. JUIN

Betzdorf 
vieille grange

  à 20h

6. JUIN

Olingen 
au moulin 

 à 20h

7. JUIN

Mensdorf Centre 
culturel
à 20h

8. JUIN
Roodt-sur-Syre

au Syrkus  
à 20h

9. JUIN

VENEZ DISCUTER AVEC NOUS LORS DE NOS 
RÉUNIONS ÉLECTORALES!
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